

Unos por otros y
Dios por todos.

BOLETÍN

EL IRIS
DIARIO CATÓLICO

DE LA

FEDERACIÓN DE SINDICATOS CATÓLICO AGRARIOS DE MENORCA

Año I

Ciudadela (Menorca) 15 de Noviembre de 1919

Núm. 10

LA CONFEDERACIÓ

Una de sas cosas que va fé s' *Asamblea* en gran empenyo i en molt d' ui va eser: un nou Reglament de sa *Caixa Confederal* i una *Secció Comercial* ben montada.

Aquets dos punts serán sa base, es fonaments materials de sa nostre gran obra nacional, que dins a sa práctica ferán, la ferán forte i temible, capás de aguantar sas investidas que tindrà que sufrir, i es mateix temps, li donará abundancia de vida que arribará fins a tots es rincons de sa terra Espanyola per medi de sas 58 Federacions ja consolidadas i des 4.000 Sindicats fundats i escampats per tot arreu.

Sa Caixa Confederal

que la podriam definir dihent que es: es dinés sobrants de sas caixas Rurals i Federals, posats junts per deixarne a sas Federacions i Sindicats que els-he necessitin, i teuir es capital necessari per fer sas operacions de compras comunals. Amb una paraula. Aquesta Caixa Confederal ha de ser es *Banc* nostre, fet amb es nostre capital o per donar ses ventatjes bancarias a noltros mateixos.

Aixó es fer lo que ja deia sa *Cartilla* que tots tenim i que voriam de sebre de memoria, de que, es diners dels agricultors siguin per ets agricultors; que es diners des Catolics siguin per es Catolics, i aixi no donariem ales a nes nostros inimics, ni forces, ni influencias amb es nostros diners, que es lo que ha passat fins are i que actualment encare passa per desgracia.

S' altre puntal fet en sa dita *Asamblea* es sa

Secció Comercial

que sa formarà amb un Director general de comers que tengui tot es personal tecnic i ben pa-

gad, necessari per du a sa vida práctica obra tan grán i de tanta importancia, com es, sa defensa de sa nostre peseta amb sas *compras*, i sa defensa des nostros géneros amb sas *ventas*.

Mes perque pogui produhir ets efectes que sa demanan i perque totas sas Federacions i Sindicats de Espanya participin directament de aquesta importantísima Secció, sa dividirà Espanya en deu Regions Comarcals, i en cada Regió sa fundará una Agencia qui dependesqui de sa *Dirrecció Comercial* de Madrid per estudiar i sabrer lo que produeix i necessita cada Sindicat, per unificar sas compras i ventas.

Aqui está en petit resumen lo fet per se *Asamblea* de sa *Confederació Nacional Católica* agraria i que si Deu vol, molt prest posará en práctica totas aquestas i altres cosas mes, que han de donar per resultat immediat s' unió de totas sas forces agricolas de Espanya salvant sa seve Fe religiosa i ets seus interessos materials, trepitjats fins are, per bé de sa nostre Patria.

GRFILA, *Pbro.*

C. des S. C. A. de S. Lluís.



Un ca sens' amo

Axó me sembla unaa finca, un lloc, que no fá molt vaix veura. Es enfóra de per tot, y mal camí de bestia. Menos mal si un despues d' un llarc camí fet ab un fort animal o a peu, trobas un lloc ben arrenjat. Pero no es axí. Tant com mes s' hi acosta mes veu sa deixadesa y abandono de part d' es senyor. Es pajés ¿qué hi pot fer? No res, es pobre. No se pot quejar an es senyor perque sap que será inutil. —¿Com es que está d' aquesta manera? — Mirí, jo li dire, — con-

testa es pajés. —Es lloc ha de ser, un día, d' un y es avuy usufructuari un altre. Si es que el té avuy fes colque millora podria ser que en tre-gués profit s' altre, que no sabem quant el po-seirá. Es que ha de ser s' hercu, si no es mor-abans, tampoc farà res fins que no el posesqui y axi ni un ni s' altre fan res y es lloc va perdent de cada día. —Me fá s' efecte d' un cá que no te amo determinat y son dos o tres que el fan ca-sar y cap el manten, tots en volen treure bon profit y es ca mostre ses costelles. ¡Vaya un egoisme!... Devallant dins un barranc, per veu-ra un hort d' acres, que fa llástima, vaix dir, aquesta costa está molt malament. —Per aquí no hi devalla may es senyor, porque no li demani cap millora, jo ho arrantx axi com puc. —S' hort es una calamidad, es torrent ple, s' aigu preñ alla hont vol, un hermós canal conradís que hi há, prest no si podrá sembrar, per lo mal acondicio-nat que está. Els acres se moren amarats, y allá baix, no s' hi pot tenir bestia per por de trobar-los encallats; sols hi deixen colque vadell y l' año quant devalla a retirarlos se sol endú una corda o sedeny per si es de troba dins es to-rrent y no poden sortir o están encallats per ajudarlos. Es porquím d' es vecí travesa es to-rrent quant vol y mira si troba res que li faxi es fet. Es una tristesa. Per forsa es pajés ha d' anar ull al bou per si li suet un lloc millor y dei-xá es que té. ¿Quin rendiment pot durar aquet lloc y quin interés por tenir es pajés per ell? No sé com hi ha pajés qui vol estar, sino es per sa fam de ser pajés.

Es hora de desxondirse y fer produir sa terra, per aixó s'ha de cuitar aquesta. Seria molt po-lit que los dos senyors, present y futur, de comu-acort fesin ses millores necesaries, ells y es pa-jés en treurien en profit. Manco egoismes, mes amor a la terra y no tenir es lloc com «un cá sense amo».

J.



Importancia del Socorro Mutuo

«Homines in civili societate vivere natura judet, seu, verius, auctor na-tura Deus.

(Enciclia Diuturnum.)

La obra magna que la Confederación Nacio-nal Católico Agraria está realizando en beneficio de sus asociados, en manos de su insigne Presi-dente, D. Antonio Monedero, es inagotable: allí donde hay una miseria que poder remediar, un dolor que calmar, una alegría que ofrecer, está su inteligencia, su voluntad y sus sentimientos cristianos a remediar o amortiguar el mal del prójimo, y tanto su nombre como el de la Con-federación, su obra, son pronunciados mil y mil veces al día con respecto y cariño grande.

A crecidísimo número de Sindicatos están lle-gando constantemente pruebas de la obra social de la Confederación, eflorescencias del noble ger-men fecundado por la Religión, y a cuya luz se abre paso el verdadero mutualismo, que bajo el lema «UNOS POR OTROS Y DIOS POR TO-DOS», pasea triunfal por toda España, propor-cionando alegría y bienestar a sus asociados.

Entre las distintas Mutualidades que se han dado a conocer, y otras que llegarán brevemen-te a conocimiento de los Sindicatos, (ganado, in-cendio, robo, etc.) ninguna más importante, más humana, que la Sección de Socorros Mútuos. El jornalero que vive de un jornal y vé agotada su bolsa el mismo día que cae enfermo, el colono que merced a su trabajo, va haciendo frente al pago de la renta de las tierras y sostiene la vi-da de los suyos encarecida atrozmente por las circunstancias, y el individuo de la clase media que con un pequeño pasar tiene que alternar en su clase porque la sociedad así lo exige, el día que caen enfermos han cerrado la puerta a sus ingresos, y sus gastos, se elevan, porque no es solamente el gasto diario que la familia y la ca-sa lleva consigo, sino que, el que además supo-ne la alimentación y medicación del enfermo, honorarios del médico, y otros muchos que no hay para que nombrar.

Tan importante y tan verdael es lo que ante-cede, que ya basta para darse una idea de la im-

portancia del Socorro Mútuo, pero aún hay más. Menguan constantemente los ahorros de quien la provisión o sus ingresos le hayan permitido hacer, van arrastrando la vida, pero si la enfermedad es un poco larga, además del sufrimiento moral que al enfermo proporciona y que impide su pronto restablecimiento, vienen las angustias y privaciones. Quien ha llegado a este caso, lo mismo que el pobre en un principio, tiene que acudir al préstamo, a la usura, llegando a ver su pequeña hacienda hipotecada, que a costa de trabajos logran ver libres de costas, y esto en los casos afortunados; mas tarde es la venta de objetos del trabajo y de la casa, después la miseria, mientras el enfermo consume su enfermedad o su pena en un hospital.

Casos como estos son innumerables, y tan vistos, tan palpables son, que ya por si en algunos Sindicatos se unen para remediar sus calamidades y se ayudan como pueden en sus desgracias; pero la Confederación les dice: uniros a mi que yo, como buena madre, os proporcionaré mejores medios de que podáis llevar a cabo vuestra cristiana idea, y os guiaré, yo resolveré vuestras dudas, y unidos todos yo os ayudaré siempre cuando por vosotros mismos no podáis, vuestros infortunios llegarán a mi, y como tantas veces, mi mano apartará de vuestras puertas la miseria, el abogo, la ruina, dandoos a cambio la salud, el bienestar, el engrandecimiento.

Este es el verdadero mutualismo el cristiano, y por ello nuestra religión, da pujante vida a nuestros Sindicatos; mutualismo basado en las santas palabras del Evangelio «amaos los unos a los otros», y que Catalina de Suecia tan bien transcribió en su célebre frase: «Para formar la felicidad propia es preciso entrar en ella a los demás.

D^o. CASIMIRO MINGUEZ.
Subdirector médico de la C. N. G. A.

La cal y la potasa en las tierras

Una de las observaciones más interesantes que hizo en su carrera agrícola el célebre labrador de Lupitz, Herr Schultz, fué la referente a la fertilización de los terrenos silíceos.

Como es sabido, hay en el centro y en el Norte de Alemania un gran núcleo de tierras silíceas y humíferas, las cuales antes sumamente pobres, se han transformado hoy en día en suelos fértiles, gracias a los abonos químicos, principalmente potásicos.

Pues bien, todos los ensayos con fertilizantes potásicos, que hizo al principio Schultz, fracasaron completamente, a pesar de que el terreno no era rico en potasa. Pero se le ocurrió utilizar al mismo tiempo cal y entonces los resultados fueron sorprendentes.

Esto se comprende muy bien si se considera en primer lugar el papel importantísimo de la cal para la movilización de la potasa y su absorción por las plantas, y en segundo lugar si se tiene en cuenta la ley del mínimo, pues si faltaban en el terreno al mismo tiempo potasa y cal, por mucha que fuese la cantidad de potasa suministrada, ésta no podía obrar mientras hubiese insuficiencia de cal.

Una cosa algo parecida, aunque no en el mismo grado, ocurre con el ácido fosfórico, el cual, dado en forma de superfosfato, no es absorbido por los terrenos si en ellos no existe bases como la cal que le transformen en insoluble.

De ahí la necesidad de encalar los terrenos pobres en cal para que los abonos químicos, especialmente los potásicos y algo los fosfatados, den resultados remuneradores.



Recordamos una vez más a los Sindicatos la importancia que tiene para la marcha próspera del mismo la plazarra anunciadora, que no debe faltar en ningún Sindicato.



Caida prematura de la fruta

Muchas veces el fruto después de formado, cuando adquiere el volumen aproximadamente de una nuez, se desprende de los albaricoqueros, melocotoneros y ciruelos, sin que haya una causa aparente que determine esa pérdida que, en ciertos casos llega a ser de gran consideración y

se ha averiguado que la falta de cal indispensable para la formación del hueso, es el motivo de esa caída, que destruye la cosecha comprobando esta afirmación por repetidas experiencias que demuestran que con el empleo de enmiendas calizas, se modifica radicalmente el desarrollo de los frutos de hueso y evita las pérdidas que se originan por este motivo.



El color del cielo y el tiempo

El color del cielo indica de un modo bastante exacto el tiempo que va a hacer durante las veinticuatro horas siguientes. Así, una puesta de sol color de rosa, presagia buen tiempo y mal tiempo, si es demasiado rojo. El cielo amarillo por la tarde es señal de viento; si el amarillo es muy pálido indica lluvia. Cuando el cielo está por la mañana de un color de tinta neutra (entró gris y lila), puede tenerse por seguro que va a hacer buen tiempo.

Durante el verano, cualquier matiz oscuro es general indicio de lluvia o viento.

Puede suceder también que sin matiz oscuro se ponga a llover y se moje uno en tal manera que al verle pasar las gentes digan: ¡va calao!

Pero eso son quiebras de la ciencia, de que se alegran los limpiabotas.



MOVIMIENTO SOCIAL AGRARIO

JUNTA DE LA FEDERACIÓN

Tuvo lugar, como de costumbre, el primer domingo del corriente mes, en la villa de Mercedal. Fué presidida, por ausencia del Sr. Conde de Terre-Saura, por el señor Coll, Vice Presidente de la Federación.

Tratóse de la venta del queso, acordándose que la Federación adquiriría el queso de todos sus asociados que tuvieran a bien cedérselo, al objeto de explotar la venta de dicho artículo en beneficio de todos.

Se firmaron ciertas bases de venta con don Miguel Hernandez, persona perita en la materia.

Los pagos se efectuarán cada quincena, en vez de hacerlo al fin de la temporada, como es costumbre.

La Federación fijó un precio mínimo de compra, y confiando que el producto será mayor, los beneficios que se obtengan sobre dicho precio se repartirán al final a prorrata, según el importe de la venta de cada socio.

La Federación venderá suajo a sus asociados a precio muy económico y regalará, además, a cada payés un pesasales.

Por culpa de la huelga que hay en los puertos de Levante no han llegado todavía los abonos químicos pedidos.

Se espera recibir en breve importante cantidad de alfalfa.

La Federación Católico-Agraria recibirá, en el vapor correo del martes, una importante partida de pimienta para repartir entre sus asociados.

Dicho artículo escasea mucho en Menorca y en Mahón llegó a faltar por completo.

DE CIUDADELA.

Terminadas las obras de reforma en los almacenes del Círculo Católico, han quedado depositados en los mismos los géneros que tiene en depósito este Sindicato, maíz, aceite, arroz, jabón y cebada.

Fue un acierto, que ha merecido generales elogios, escoger por local social del Sindicato el mismo espacioso local del Círculo Católico.

Aumenta el número de socios.

DE SAN LUIS.

Este Sindicato acaba de comprar la hermosa casa, donde tenía su local social el Centro Católico, hallándose junto a la misma y en el sitio más céntrico la casa-almacen, que hace poco adquirió.

—Se procede a la compra de pesas y medidas para el despacho comercial de los géneros que se reciben.

—Tiene este Sindicato en proyecto la fundación de una *Caja rural*; pues la Junta Directiva está convencida de que sin ella nunca tendrá vida propia y próspera el Sindicato, ni puede sin dinero favorecer a los socios pobres.

—Estos días se sacrificarán, por cuenta del Sindicato y a modo de ensayo, dos cerdos cebados de socios pobres, para la fabricación de embutidos, con el fin de entregarles, a más del precio en plaza, la mitad de la ganancia de la venta, si la hubiere.

Tip. y Lib. del Sagrado Corazón de Jesús.—Ciudadela